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NOTAS PRODECON  

 

 

A la baja el robo de identidad en Sinaloa 

La Procuraduría de Defensa del Contribuyente dijo que los casos que atiende 

corresponden hasta asuntos denunciados desde hace cuatro años 

Se cuenta con una disminución de casos de robo de identidad, esto de acuerdo a 

las quejas atendidas en la Procuraduría de Defensa del Contribuyente, (Prodecon), 

dio a conocer el titular, Carlos Alberto López Montoya. 

Así destacó que actualmente si se cuenta con casos en el estado, pero trata en su 

mayoría de los que se han ido arrastrando de hace tres o cuatro años, esto pues los 

métodos de seguridad han mejorado, y además porque trata de una falta penal más 

que fiscal. 

Entre los casos que se están presentando destacó que se cuenta con empresas 

que señalan contar con una persona entre sus trabajadores, y quienes son 

señalados como parte de la empresa niegan que están teniendo servicios para dicho 

lugar, por lo que la acción de utilizar la identidad de un empleado para emitir facturas 

a su nombre genera un robo de identidad. 

“Hay personas que tienen tres empresas como patrón y ellos niegan tener esa 

relación, entonces es un robo de identidad que te tengan como trabajador de una 

empresa que tu ni siquiera conoces”, recalcó. 

Respecto a la problemática invitó a acudir a las oficinas de Prodecon, esto pues se 

cuenta con la facultad de pedirle a los patrones que están utilizando una 

identidad que dejen de hacerlo. 

Por lo regular las personas víctimas de robo de identidad, se dan cuenta cuando 

acuden a realizar sus declaraciones fiscales, por lo que es importante que estén 

revisando constantemente cuales son las facturas que se emiten a su nombre y 

quien lo está realizando para que coincidan con la realidad y no se estén emitiendo 

de manera irregular.  

Asimismo, agregó que en el caso de los bancos es en donde se han mejorado de 

manera más efectiva los métodos de seguridad, sin embargo se siguen presentando 

casos. 

https://www.debate.com.mx/culiacan/A-la-baja-el-robo-de-identidaden-Sinaloa-20200226-0332.html
https://www.debate.com.mx/deportes/Plagian-identidad-del-Hijo-del-Santo-en-Pachuca-20200216-0053.html
https://www.debate.com.mx/losmochis/Mujer-de-Los-Mochis-asegura-que-fue-victima-de-suplantacion-de-identidad-20200209-0012.html
https://www.debate.com.mx/losmochis/Mujer-de-Los-Mochis-asegura-que-fue-victima-de-suplantacion-de-identidad-20200209-0012.html
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A partir de marzo, sanciones por no activar buzón fiscal: Prodecon 

Culiacán, Sin., 26 de febrero del 2020.- La Procuraduría de Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), exhortó a los empresarios a conocer mejor la obligación 

de tener y revisar su buzón fiscal, pues éste ya es obligatorio y se aplicarán multas 

de 3 mil a 8 mil pesos si no lo activan. 

El delegado de esta dependencia, Carlos Alberto López Montoya, advirtió lo anterior 

luego de sostener encuentro con integrantes de la Intercamaral Estatal que preside 

Julio César Silvas y con quienes hizo el compromiso de mantener comunicación 

estrecha para ofrecerles servicios y asesoría especializada. 

El mismo presidente de la Intercamaral, Julio César Silvas, reconoció que todos los 

ciudadanos están obligados a conocer no sólo sus derechos, sino también las 

obligaciones que tienen, en este caso fiscales. 

En el caso de emprendedores y empresarios, reconoció también que deben estar al 

tanto de las obligaciones fiscales y también a conocer las dependencias que le 

pueden defender, como es el caso de la Prodecon, a quien le reconoció que brinda 

servicios efectivos y eficaces, con una atención de mucha calidad. 

Conocer las obligaciones fiscales, puntualizó, ayuda a evitar al máximo los riegos o 

las situaciones de riesgo que conllevan a que una empresa cierre o se achique. 

“Nos orienta mucha el hecho de que Carlos siempre ha tenido esa disposición y 

nosotros hemos encontrado áreas de oportunidad en los diferentes temas, como es 

el tema laboral, donde hay muchos desafíos con la reforma y los cambios que 

vienen”, dijo. 

El delegado de la Prodecon agregó que por ley esta dependencia está para 

defender a los contribuyentes ante cualquiera situación ante las autoridades 

fiscales, y también para capacitar a directivos y asesores de las empresas con 

pláticas sobre las reformas fiscales y en temas importantes. 

En este sentido advirtió que a partir de marzo y abril la autoridad tiene la facultad de 

sancionar a las empresas y a las personas físicas en los casos que no activen su 

buzón fiscal. 

Las sanciones, observó, podrán ser desde 3 mil hasta 8 mil pesos, y además la 

autoridad podrá ejercer otra sanción o realizar alguna auditoría. 

“Esto es una obligación que ya la tienen las empresas”, puntualizó. 

https://photolosanoticias.com/index.php/noticias/sinaloa-centro/2253-a-partir-de-marzo,-sanciones-por-no-activar-buz%C3%B3n-fiscal-prodecon.html
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Asimismo, expuso que hay nuevas disposiciones para que la autoridad cancele los 

sellos para facturar. 

“Se debe trabajar en la prevención de esta situación”, dijo. 

Puntualizó que todos los servicios de Prodecon son gratuitos y altamente 

especializados en materia fiscal. 
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NOTAS FISCALES  

 
 

 

SAT y Procurador fiscal hablarán de recaudación 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro Sánchez, 

y el Procurador Fiscal de la Federación (PFF), Carlos Romero Aranda, asistirán a la 

conferencia matutina del Presidente de la República para ofrecer detalles sobre la 

recaudación por autocorrección ante la nueva ley de facturas falsas. 

 

Durante la conferencia mañanera del presidente, López Obrador, se le solicitaron 

detalles de la investigación que realizó la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) 

sobre 300 empresarios que presuntamente habrían evadido impuestos por utilizar 

la figura de honorarios asimilados a salarios, entre los que se mencionó al 

presidente Vicente Fox Quesada (2000-2006). 

 

 

Usuarios reportan fallas en página del SAT; no permite realizar trámites 

Usuarios y contribuyentes reportaron que los aplicativos de la página del Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) han presentado problemas desde el lunes y que 

se ha extendido hasta este miércoles, por lo que no han podido realizar sus 

obligaciones fiscales. A través de su cuenta de Twitter, indicaron que han 

encontrado problemas al ingresar a aplicativos como el Buzón Tributario, en la carga 

de información de la declaración anual y en la emisión de constancias fiscales. "SAT 

ya varios días y no funciona sus sitio, vayan a salir con que uno NO revisa su buzón".  

Los usuarios señalaron que les aparece la siguiente leyenda: "El servicio de medios 

de contacto no está disponible favor de contactar al responsable para reactivar el 

servicio". 

 

 

 

https://impuestum.mx/noticias/1662/SAT+y+Procurador+fiscal+hablar%C3%A1n+de+recaudaci%C3%B3n+
https://www.milenio.com/negocios/sat-usuarios-reportan-fallas-pagina-tramites
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SAT publica la Primera Resolución de Modificaciones a la Resolución Miscelánea 

Fiscal 2020 

El 21 de febrero, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) publicó la versión 

anticipada de la Primera Resolución de Modificaciones a la Resolución Miscelánea 

Fiscal (RMF) para 2020. Se trata de un documento de tres páginas, y estos son los 

principales puntos: 

1. Se reforma la regla 3.16.11. Actualización de cantidades establecidas en el CFF 

Esto se hizo para que la regla quede de la siguiente manera: “Para los efectos del 

artículo 239 del Reglamento de la Ley del ISR, el factor de acumulación aplicable al 

monto del depósito o inversión al inicio del ejercicio fiscal de 2019 es de 0.0000”. 

 

PREPARA SAT MULTAS DE MIL 200 PESOS PARA QUIENES NO DECLAREN 

Revelan que en Ciudad Victoria hay un poco más de 295 mil contribuyentes que 

deberán declaran antes del 30 de abril si no quieren ser multados. 

El universo de contribuyentes de Tamaulipas obligados a presentar su declaración 

anual antes del 30 de abril son 2 millones 586 mil 469 personas entre físicas y 

morales y tan solo de Ciudad Victoria son poco más de 295 mil, quienes de no 

hacerlo en el plazo y tiempo señalado se les aplica una multa de mil 200 pesos por 

impuesto no declarado revelo la administradora local de Atención al Contribuyente 

del Sistema de Administración Tributaria en la zona centro Yadira Mendoza 

Delgado. 

Preciso que en el estado personas morales del régimen general de ley que son 

personas lucrativas que persiguen fines de lucro, como sociedades anónimas 

asociaciones que tiene un comercio una industria hay 35 mil 700 y del régimen 

simplificado sector primario que son agricultura y pesca son 6 mil 232, en cuanto a 

personas físicas del régimen asalariados hay un millón 592 mil 538 personas, y 

declaran los que tengan ingresos por más de 400 mil pesos o que tengan más de 

un patrón, la mayoría no está obligado pero declaran porque presentan los 

deducibles y salen saldo a su favor, y en otros ingresos son 516 mil son 

profesionistas o personas que son socios o accionistas en total son 2 millones 586 

mil 648 contribuyentes personas físicas y morales en Tamaulipas. 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/02/sat-publica-la-primera-resolucion-de-modificaciones-a-la-resolucion-miscelanea-fiscal-2020/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/02/sat-publica-la-primera-resolucion-de-modificaciones-a-la-resolucion-miscelanea-fiscal-2020/
https://expreso.press/2020/02/26/prepara-sat-multas-de-mil-200-pesos-para-quienes-no-declaren/
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Movió red facturera $8,500 millones 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) bloqueó las cuentas relacionadas con 

una organización que operaba una red de al menos 99 empresas factureras y 

denunció ante la Fiscalía General de la República (FGR) a sus integrantes, quienes 

movieron unos 8 mil 500 millones de pesos. 

"La UIF presentó ante la FGR una denuncia contra miembros de una organización 

criminal, los cuales constituyeron al menos 99 empresas factureras, mismas que se 

detectó realizaron retiros por cerca de 8 mil 500 millones de pesos, bajo un esquema 

de pago a tarjetas nómina", señaló la dependencia en un comunicado. 

 

  

Se desiste Interjet de seguir pleito contra el SAT 

La aerolínea Interjet se desistió de una demanda de amparo promovida en julio de 

2019 contra el Servicio de Administración Tributaria (SAT), que en esas fechas 

decretó el embargo de sus bienes y designó a una interventora, por deudas 

acumuladas de IVA que sumaban 549.2 millones de pesos. 

El juzgado Décimo Quinto de Distrito en Materia Administrativa decretó el pasado 

lunes el sobreseimiento del amparo, luego de que Interjet se desistió el pasado 12 

de febrero, sin que se hubiera llegado a dictar sentencia sobre la legalidad de la 

actuación del SAT. 

El escrito de desistimiento de la empresa no es público y los quejosos en un amparo 

no tienen que dar explicaciones para retirar su demanda. 

 

 

 

 

 

 

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
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Interjet se desiste de demanda de amparo contra SAT 

Desde el 17 de febrero pasado, ABC Aerolíneas (Interjet) de Miguel Alemán, se 

desistió de la demanda de amparo que interpuso en contra del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) para que no hiciera público el embargo de sus 

cuentas bancarias y bienes que hizo el año pasado por un adeudo fiscal de más de 

548 millones de pesos. 

El juzgado Décimo Quinto de Distrito en Materia Administrativa decretó el 

sobreseimiento del amparo, al informa que Interjet se desistió de la demanda de 

amparo sin que se hubiera llegado a dictar sentencia sobre la legalidad de la 

actuación del SAT. 

  

Contribuyó política fiscal a estancamiento.- ASF 

Cuanto más se recaudó en el sexenio de Enrique Peña Nieto más se gastó y más 

creció el endeudamiento, un mal manejo hacendario que llevó al bajo crecimiento 

económico, señaló la Auditoría Superior. 

Las reglas de Hacienda para generar el Presupuesto no cumplieron el objetivo de 

lograr la sostenibilidad de las finanzas públicas, señaló en su tercer informe. 

En su análisis del funcionamiento de la Ley Federal de Presupuesto de 2013 a 2018, 

la ASF encontró que las reglas del presupuesto no favorecieron el ahorro en 

tiempos de auge económico y el gasto en periodos de contracción. 

  

Usuarios reportan fallas en página del SAT; no permite realizar trámites 

Usuarios y contribuyentes reportaron que los aplicativos de la página del Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) han presentado problemas desde el lunes y que 

se ha extendido hasta este miércoles, por lo que no han podido realizar 

sus obligaciones fiscales. 

A través de su cuenta de Twitter, indicaron que han encontrado problemas al 

ingresar a aplicativos como el Buzón Tributario, en la carga de información de la 

declaración anual y en la emisión de constancias fiscales. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/interjet-se-desiste-de-demanda-de-amparo-contra-sat-abc-aerolineas-miguel-aleman-velasco-4891699.html
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
https://www.milenio.com/negocios/sat-usuarios-reportan-fallas-pagina-tramites
https://www.milenio.com/temas/sat
https://www.milenio.com/temas/sat
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SAT de Peña Nieto permitió evasiones fiscales por 4.1 billones de pesos 

Durante el Gobierno de Enrique Peña Nieto la evasión fiscal llegó a los 4.1 billones 

de pesos, periodo en el cual, de una potencial recaudación de 18.7 billones, se 

lograron captar tan sólo 14.6 billones. 

Por ese motivo, la Auditoría Superior de la Federación explicó que el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) se ha visto en la necesidad de fortalecer estrategias 

para “reducir al mínimo posible” esa práctica. 

 

 

Pega el IEPS al bolsillo del consumidor 

Aunque el precio de las gasolinas en las terminales de Pemex ha bajado hasta 6 

por ciento en promedio a partir del 31 de diciembre, como resultado de la caída de 

los precios internacionales del crudo, esto no se ha reflejado en el bolsillo de los 

usuarios, debido a que el gobierno ha reducido el subsidio al IEPS, provocando que 

las personas paguen la tasa completa de un gravamen que aportó cerca de 300 mil 

millones de pesos en 2019. 

Según datos de PetroIntelligence, entre el 31 de diciembre y el 3 de febrero, los 

precios de la gasolina Magna en las terminales de Pemex cayeron en promedio 4 

por ciento, de 18.27 a 17.59 pesos por litro, mientras que los 

de Premium retrocedieron 9 por ciento de 19.27 a 17.63 pesos; el Diésel registro 

una baja de 7 por ciento de 19.82, a 18.52 pesos por litro. 

 

 

 

 

 

 

 

https://polemon.mx/sat-de-pena-nieto-permitio-evasiones-fiscales-por-4-1-billones-de-pesos
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/gasolinas-pemex-baja-ieps-magna-premium-costo-combustible/
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Estos son los gastos de viaje que se pueden deducir de impuestos 

En México, los trabajadores que laboran como persona física con actividad 

empresarial o que prestan servicios profesionales y viajan constantemente, tienen 

la oportunidad de deducir impuestos de ciertos gastos de esta actividad.  

“Las personas físicas pueden deducir ciertos gastos de viajes siempre y cuando se 

compruebe que éstos fueron hechos por negocios y no por placer”, aclara Manuel 

Patlán, director de finanzas de Coru.com. 

 

Apps como Netflix y Spotify pagarán impuesto de 19% en Chile 

Las empresas digitales como Netflix o Spotify deberán pagar un impuesto de 19% 

en Chile a partir del 1 de junio del 2020 tras la reforma tributaria promulgada este 

martes por el presidente Sebastián Piñera. 

El Impuesto al Valor Agregado afectará a empresas como Netflix, Amazon, Spotify 

o Airbnb, que no pagaban impuestos en Chile debido a que no poseen un 

establecimiento permanente en el país, y ahora quedarán en igualdad de 

condiciones con las empresas establecidas en el país. 

 

 
Acero mexicano libra impuestos estadunidenses 

 La Secretaría de Economía informó que la Comisión de Comercio Internacional de 

los Estados Unidos determinó que las exportaciones mexicanas de acero no 

causaron daño a la industria de ese país. 

Esto se da luego de que el pasado 30 de enero de 2020, el Departamento de 

Comercio de Estados Unidos publicó su resolución final, en la que determinó que 

las exportaciones mexicanas de estructuras de acero se realizaron en condiciones 

de dumping y beneficiadas por subvenciones. 

Acero mexicano evita impuestos de Estados Unidos El Financiero 

 
 
 

https://www.entrepreneur.com/article/346846
https://coru.com/
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Apps-como-Netflix-y-Spotify-pagaran-impuesto-de-19-en-Chile-20200227-0004.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/02/26/acero-mexicano-libra-impuestos-estadunidenses-8773.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/exportaciones-de-acero-evitan-impuestos-por-parte-de-eu
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NOTAS PENSIONES 

 

 

BBVA busca extender programa de ahorro automático 

BBVA prevé extender a lo largo del 2020 y el 2021 a todas sus geografías su 

proyecto Programa tu Cuenta, que permite a los usuarios de banca móvil establecer 

reglas de ahorro automáticas y predeterminadas para incrementar los recursos 

transferidos a cuentas, fondos de pensiones y otros vehículos. 

BBVA prevé extender a lo largo del 2020 y el 2021 a todas sus geografías su 

proyecto Programa tu Cuenta, que permite a los usuarios de banca móvil establecer 

reglas de ahorro automáticas y predeterminadas para incrementar los recursos 

transferidos a cuentas, fondos de pensiones y otros vehículos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/BBVA-busca-extender-programa-de-ahorro-automatico-20200227-0001.html
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Falta de presupuesto vulnera ciberseguridad de Pemex y SE 

Las dependencias no tienen la tecnología para poder enfrentar a estos hackers. 

Engge Chavarría, columnista de El Heraldo de México, aseguró que el ataque en 

contra de Pemex y la Secretaría de Economía por parte de hackers ha aumentado 

hasta el doble en los últimos años. 

 

Gasta CFE 62 mdp en gasolina y llantas 

En plena política de austeridad, los gastos de la CFE se mantienen al alza, ya que 

en 2019 destinó 62 millones de pesos en llantas y gasolina, y también compró un 

camión recolector de basura, por un millón 610 mil pesos, además de una alfombra 

de más de 200 mil pesos. 

Los montos erogados por la CFE para esos bienes superan el presupuesto de 23 

millones de pesos que se destinó este año a la Unidad Especializada en 

Investigación de Delitos en materia de Secuestro de la Fiscalía General de la 

República, son cercanos al gasto de 66 millones de pesos, de la Fiscalía 

Especial para los Delitos de Violencia contra las Mujeres y Trata de Personas. 

 

Reducir años de servicio a trabajadores de la CFE representará un alto costo al 

erario 

En el 2016, la CFE y el SUTERM acordaron  elevar la edad de la jubilación de los 

trabajadores sindicalizados, condiciones que la empresa debería aceptar para que 

el gobierno federal absorbiera parte de su pasivo laboral. 

La propuesta de revisar y cambiar el contrato colectivo de trabajo (CCT) 2016-2018 

de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) para reducir los años de servicio que 

deben tener los trabajadores para pensionarse implicaría un impacto en las finanzas 

públicas del país y enviaría un mal mensaje a las instituciones públicas que lograron 

establecer esquemas de pensiones más sostenibles, coincidieron expertos. 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/falta-presupuesto-vulnera-ciberseguridad-pemex-secretaria-energia/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/gasta-cfe-62-mdp-en-gasolina-y-llantas/
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Reducir-anos-de-servicio-a-trabajadores-de-la-CFE-representara-un-alto-costo-al-erario-20200227-0030.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Reducir-anos-de-servicio-a-trabajadores-de-la-CFE-representara-un-alto-costo-al-erario-20200227-0030.html
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Entregan a Pemex utilidades a medias 

PMI, la filial de Pemex encargada del comercio internacional, genera utilidades, pero 

no las comparte con la petrolera del Estado. 

De 2008 a 2017, las empresas filiales de PMI reportaron utilidades por 133 mil 574 

millones de pesos, pero sólo le entregaron a Pemex 26 mil 665 millones de pesos, 

reveló la Auditoría Superior de la Federación (ASF). 

 

Destapan la cloaca de Figueroa 

El robo de combustible en el Heroico Cuerpo de Bomberos llegó a representar una 

afectación de 1.5 millones de pesos mensuales durante el sexenio anterior; además, 

se detectó la compra irregular de al menos 45 vehículos, que incluso no contaban 

con especificaciones técnicas, denunció su director general, Juan Manuel Pérez 

Cova. 

Reveló también la reventa en línea de equipos de bomberos, adquiridos con dinero 

público. Pérez Cova dibujó una estela de irregularidades que dejó Ismael Figueroa. 

De entrada, el presupuesto fue usado para comprar vehículos sólo como un negocio 

para terceros. 

 

El Seguro Popular dejó sin atención a 14.5 millones de personas, revela ASF 

Si bien el número de afiliados al Sistema de Protección Social en Salud (SPSS), 

conocido como Seguro Popular, aumentó 12% al pasar de 11.4 millones a 53.5 

millones de 2005 a 2018, este no cumplió con los objetivos planteados, así lo expuso 

la Auditoría Superior de la Federación (ASF) al revelar que al menos 14.5 millones 

de personas no contaron con acceso a algún servicio de salud. 

“En opinión de la Auditoría Superior de la Federación, al cierre de 2018, a 15 años 

de implementarse el SPSS (…) logró afiliar a 53,530,359 personas, el 78.6% de las 

68,112,161 personas sin seguridad social (…) No obstante: el 21.4% de la población 

sin seguridad social, equivalente al 11.7% del total de la población (14 millones 

581,802 personas), no contó con acceso a algún servicio de salud”, apuntó. 

https://www.reforma.com/entregan-a-pemex-utilidades-a-medias/ar1884079?v=4
https://heraldodemexico.com.mx/cdmx/huachicoleo-heroico-cuerpo-de-bomberos-compra-irregular-vehiculos-ismael-figueroa/
https://heraldodemexico.com.mx/cdmx/huachicoleo-heroico-cuerpo-de-bomberos-compra-irregular-vehiculos-ismael-figueroa/
https://politica.expansion.mx/mexico/2020/02/27/el-seguro-popular-dejo-sin-atencion-a-14-5-millones-de-personas-revela-asf
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Se pagaron millones a desconocidos en estados 

Maestros comisionados cobraron indebidamente. Auditoría Superior detecta 

inconsistencias en el Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa (FONE) al 

analizar la Cuenta Pública 2018. 

Pagos a trabajadores no identificados en centros educativos por un monto de 661.7 

millones de pesos; a personal con licencia por 73.7 millones de pesos, y otras 

irregularidades adicionales cuyo monto alcanzó los 221.4 millones de pesos, son 

parte de las anomalías detectadas por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) 

en los recursos ejercidos en 2018 del Fondo de Aportaciones para la Nómina 

Educativa (FONE). 

 

IPN podría pagar hasta 20 mdp por utilizar ilegalmente el 'burro blanco' 

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) siempre ha sido identificado por el símbolo 

del Burro Blanco, figura que se ha utilizado en los distintivos, en el uniforme de fútbol 

americano, en una libreta y hasta en un peluche. 

A partir del 2018 el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) tiene el 

registro de la figura a nombre de Raúl Milton Vargas, ingeniero egresado del IPN y 

dueño del conjunto de Tercera División, FC Politécnico Milton. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-pagaron-millones-a-desconocidos-en-estados/1366580
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/ipn-podria-pagar-hasta-20-mdp-por-utilizar-ilegalmente-el-burro-blanco/119884?categoria=%22dinero%22
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Banxico recorta previsión de PIB para este año 

El Banco de México (Banxico) recortó su pronóstico para la economía nacional para 

este año, de un estimado puntual de 1.3% a 1%, el cual aún no incluye el impacto 

directo que puede tener el brote de coronavirus en China. 

El banco central mexicano argumentó que las razones para realizar el ajuste son la 

combinación de elementos externos e internos que siguen pesando e impiden la 

expansión de la actividad económica, como un menor ejercicio del gasto público. 

 

 

Banxico baja rango del PIB para el 2020 ante debilidad económica 

El banco central recortó por cuarta ocasión su pronóstico  de crecimiento, lo ubicó 

en un intervalo de 0.5 a 1.5%  desde 0.8 a 1.8%. 

El Banco de México (Banxico) recortó su expectativa de crecimiento para el 

Producto interno bruto (PIB) de este año y la dejó en un intervalo que va de 0.5 a 

1.5 por ciento. 

 

Banxico recorta perspectiva de crecimiento de 2020 y 2021 

El instituto central espera que actividad inicie su recuperación, pero advierte de 

riesgos como el incierto impacto del Covid-19; por el reciente repunte de precios, 

prevé que inflación se ubique en 3% dentro de 12 meses. 

El Banco de México (Banxico) ajustó a la baja la perspectiva de crecimiento de 

la economía mexicana para 2020, de un rango de 0.8 a 1.8 por ciento a otro de 0.5 

a 1.5 por ciento, a causa de la ligera caída que registró la actividad económica en 

el cuarto trimestre del año pasado, y al entorno de incertidumbre mundial, con 

nuevos elementos de riesgo como el virus denominado Covid-19. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/banxico-recorta-prevision-de-pib-para-este-ano
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Banxico-baja-rango-del-PIB-para-el-2020-ante-debilidad-economica-20200227-0031.html
https://www.razon.com.mx/negocios/banxico-recorta-perspectiva-de-crecimiento-de-2020-y-2021/
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Pemex arranca 2020 con caída en producción 

Petróleos Mexicanos (Pemex) confirmó el mal arranque de 2020 con una caída en 

la producción de gasolinas de 1.8%, al dejar de elaborar 3.7 mil barriles diarios 

respecto a diciembre del año previo. 

La caída fue mayor en materia de elaboración de diésel, equivalente a 18% o dejar 

de producir 22.9 mil barriles diarios. 

De acuerdo con el reporte operativo de la empresa del Estado correspondiente a 

enero de este año e información de subsecretaría de Hidrocarburos de la Secretaría 

de Energía (Sener), los problemas en el Sistema Nacional de Refinación (SNR) de 

México integrado por los seis complejos que opera Pemex son la causa de la caída 

en la creación de gasolinas. 

 

 

Pemex busca vender Gas LP de baja calidad 

El combustible usado en ocho de cada 10 hogares es importado en su mayoría 

porque el de Petróleos Mexicanos incumple la norma 

El gas LP que utilizan ocho de cada 10 hogares en el país será de menor calidad y 

podría ser más caro, si Pemex logra que la Comisión Reguladora de Energía (CRE) 

acepte su propuesta para modificar la NOM-016-CRE-2016. 

 

 

Por hackeo, Economía hace ajustes a sus trámites 

La Secretaría de Economía emitió nuevas medidas para procedimientos de 

importación y exportación, como usar nuevos correos electrónicos y hacer trámites 

por esta vía, todo en medio de la contingencia que generó el hackeo que sufrió la 

dependencia el domingo pasado. 

Esto aplica sobre todo para las empresas exportadoras de azúcar y jitomate; para 

la importación de llantas, permisos para maquiladoras, programas sectoriales, 

cupos de importación, entre otros, que ahora se enviarán a nuevas direcciones. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pemex-arranca-2020-con-caida-en-produccion
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/pemex-busca-vender-gas-lp-de-baja-calidad-4894805.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/por-hackeo-economia-hace-ajustes-sus-tramites
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Afecta hackeo a SE exportación de tomate 

 El hackeo que sufrió la Secretaría de Economía (SE) afectó los trámites 

administrativos para la exportación de tomate a Estados Unidos en plena temporada 

alta de la hortaliza. 

El pico de producción de Sinaloa, el principal productor del País, se da en febrero y 

marzo, por lo que las operaciones de exportación también se elevan durante esos 

meses. Al año México exporta alrededor de 3 mil millones de toneladas de tomate. 

 

 

Hackers endurecen chantaje a Pemex; suben a la red documentos de la empresa 

En represalia por no pagarles 4.9 mdd a cambio de que liberen servidores, 

cibercriminales exhiben archivos confidenciales de la petrolera, que podrían ser 

planos de infraestructura. 

Hackers habilitaron el portal Dopple Leaks, en la Deep Web, como represalia contra 

empresas que fueron atacadas con ransomware para vulnerar sus servidores, pero 

que se resisten a pagar a los cibercriminales un rescate por liberar esos equipos. 

 

El 50% de internautas gana menos de $15 mil 

Casi la mitad de los internautas en el país tiene un sueldo igual o menor a 15 mil 

pesos mensuales, de acuerdo con el Estudio de Búsqueda de Empleo en Internet 

en México. 

El ejercicio menciona que esta cifra va acorde con la Encuesta Nacional de 

Ocupación y Empleo del Inegi, que señala un ingreso nacional promedio de 6 mil 

405 pesos al cierre del tercer trimestre de 2019. 

De acuerdo con el documento, 5% de los mexicanos que acceden a internet gana 

menos de 5 mil pesos, en tanto que 30% percibe entre 15 mil y 30 mil pesos al mes. 

 

 

https://www.reforma.com/afecta-hackeo-a-se-exportacion-de-tomate/ar1884116?v=3
https://www.excelsior.com.mx/nacional/hackers-endurecen-chantaje-a-pemex-suben-a-la-red-documentos-de-la-empresa/1366588
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/el-50-de-internautas-gana-menos-de-15-mil
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Sube más gasolina que inflación 

En enero del 2020, el precio de la gasolina Magna a nivel nacional promedió 19.52 

pesos por litro, 3.7% por arriba del precio registrado en el mismo mes del 2019, 

porcentaje que se ubica por arriba de 3.2% que registró la inflación para los 

consumidores mexicanos en el mismo lapso.  

 

 

Va Bartlett por control de CFE; da canonjías al Suterm 

Manuel Bartlett, director de la CFE, pidió al sindicato no intervenir en el Consejo de 

Administración de la empresa a cambio de regresar a los trabajadores las generosas 

condiciones de jubilación que tenían antes del 2016. 

En el marco de las negociaciones del Contrato Colectivo de Trabajo, Bartlett ofreció 

regresar al esquema que permitía la jubilación a los 25 años de servicio y 55 años 

de edad o 30 años de servicio sin límite de edad. 

 

 

Volaris espera mejoría de tráfico aéreo en 2020 

Volaris espera que este año el tráfico de pasajeros entre México y Estados Unidos 

tenga un mejor desempeño que en 2019, debido a que las remesas se están 

incrementando y a que las exportaciones de productos hacia ese país están 

alcanzando niveles altos. 

En conferencia con analistas, Holger Blankenstein, vicepresidente ejecutivo de 

Volaris, dijo que el modelo de negocios de la aerolínea se enfoca en pasajeros que 

visitan parientes o amigos en Estados Unidos, no tanto en personas que viajan por 

negocios o vacaciones hacia las playas mexicanas. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Sube-mas-gasolina-que-inflacion-20200227-0007.html
https://www.reforma.com/va-bartlett-por-control-de-cfe-da-canonjias-al-suterm/ar1884135?v=5
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/volaris-espera-mejoria-de-trafico-aereo-en-2020
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Desempleo en el país registra su nivel más alto en 2020 

Recientemente, el IMSS reportó la menor cifra de creación de empleo registrada 

para el mes de enero desde 2015. 

En el primer mes del año, 3.7 por ciento de la población económicamente activa en 

el país se encontró desocupada, lo que significó el nivel de desempleo más alto en 

más de dos años, informó el Inegi. 

 

 

Crecen 6.7% ingresos de Coca-Cola FEMSA 

Al cierre de 2019, los ingresos totales de Coca-Cola FEMSA crecieron 6.7%, al 

acumular 194 mil 471 millones de pesos. 

En su reporte del cuarto trimestre de 2019, la empresa dijo que sus ingresos fueron 

impulsados por optimización, en combinación con un crecimiento de volumen en 

Brasil, la consolidación de negocios adquiridos en Guatemala y Uruguay, y el 

crecimiento de las transacciones por encima del volumen en Brasil, Argentina y 

Uruguay. 

 

 

Empresas energéticas anuncian nuevas inversiones en Tamaulipas 

En gira de trabajo en la capital del país, el gobernador Francisco García Cabeza de 

Vaca se reunió con directivos de la petrolera española Repsol y la operadora de 

campos terrestres de hidrocarburos Grupo Jaguar E&P. Esta última, anunció la 

ampliación de sus operaciones y la generación de nuevas inversiones 

en Tamaulipas. 

Repsol, dedicada a la exploración, producción, refino y comercialización de 

hidrocarburos, química y electricidad, anunció que ha elegido al Puerto 

de Tampico como centro de operaciones logísticas para las seis áreas 

contractuales con las que cuenta en aguas someras y profundas del Golfo de 

México; dos de ellas ubicadas en las costas de Tamaulipas. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/desempleo-en-el-pais-registra-su-nivel-mas-alto-en-2020-inegi-4894966.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/desempleo-en-el-pais-registra-su-nivel-mas-alto-en-2020-inegi-4894966.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/crecen-67-ingresos-de-coca-cola-femsa
https://heraldodemexico.com.mx/estados/empresas-energeticas-anuncian-nuevas-inversiones-en-tamaulipas-repsol-jaguar-empleos-tampico-gobernador-francisco-garcia-cabeza-vaca/
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Se estancan las ventas de Gruma en México 

El volumen de ventas de GIMSA, la filial de Gruma en México, se estancó en el 

cuarto trimestre del año pasado en 533 mil toneladas. 

En México, la cantidad de producto vendido se contrajo, debido a que algunos 

productores importantes de snacks sacaron parte de su producción a Estados 

Unidos, necesidades que fueron satisfechas por la empresa con sede en la 

economía más grande del mundo. 

 

 
El coronavirus tiene una víctima inesperada: la cerveza Corona 

El nuevo coronavirus tiene una víctima inesperada: una de las cervezas más 

populares del mundo. 

Corona se ha convertido en objeto de memes y videos compartidos en las redes 

sociales, mientras el número de víctimas del virus aumenta en todo el mundo. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/se-estancan-las-ventas-de-gruma-en-mexico-4894866.html
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/la-cerveza-corona-una-victima-inesperada-del-nuevo-coronavirus
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Sigue la agenda de AMLO este 27 de febrero 

 

 

México no podía actuar con discriminación y cerrar puerto a crucero: AMLO (+video) 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que México no puede actuar 

con discriminación y por ello se permitió el atraco del crucero en Cozumel, bajo 

aplicación de las normas sanitarias. 

“No podemos actuar con discriminación, se va a cumplir con las normas sanitarias. 

No podemos cerrar nuestros puertos, aeropuertos y rechazar a quienes vienen a 

México o transitan por México. Nada más cuidar la cuestión sanitaria”, dijo. 

“Si se detectase algún caso se atiende, tenemos información de que no existe esa 

posibilidad”, aseguró. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-27-de-febrero-4894921.html
https://www.24-horas.mx/2020/02/27/amlo-ofrece-conferencia-matutina-en-vivo-163/
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Inician protocolo de sanidad en crucero Meraviglia que llegó a Cozumel 

El crucero Meraviglia, de la naviera Mediterranean Shipping Company (MSC), se 

encuentra en el muelle de Punta Langosta de Cozumel y personal de Sanidad 

Internacional inicia protocolo de investigación para descartar casos de coronavirus. 

La titular de la Secretaría de Salud del Estado de Quintana Roo, Alejandra Aguirre, 

informó, a través de un tuit, que ningún pasajero ha descendido del crucero. 

 

 

Crucero Meraviglia no ha sido autorizado a atracar en Cozumel: Gobierno de 

Quintana Roo 

El crucero Meraviglia no ha sido autorizado para atracar en Cozumel, actualmente 

está fondeado (anclado) frente a las costas de la isla. 

Así lo informó esta noche el gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, 

a través de su cuenta de Twitter. 

"Deberá ser revisado (el crucero) por los médicos de Sanidad Internacional, quienes 

verificarán los temas de salud a bordo", agregó. 

 

Inicia con tropiezos relevo en el INE; rechazan perfil de Ackerman 

El proceso de elección de los cuatro consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) 

entró en crisis ayer, pues PAN, PRI y PRD descalificaron a uno de los designados 

para evaluar los perfiles de los aspirantes: el académico John Mill Ackerman, 

ideólogo de Morena. 

La designación del académico de la UNAM —quien es parte del Instituto Nacional 

de Formación Política morenista y del Consejo de intelectuales de ese partido— 

como integrante del Comité Técnico de Evaluación (CTE), primer filtro en la elección 

de los consejeros electorales, fue hecha por la Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos (CNDH), misma que así entrampó el proceso. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/coronavirus-inician-protocolo-sanidad-en-crucero-que-llego-cozumel
https://www.eluniversal.com.mx/video/estados/aceptan-en-mexico-crucero-rechazado-en-jamaica-por-temor-coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/crucero-meraviglia-no-ha-sido-autorizado-a-atracar-en-cozumel-gobierno-de-quintana-roo
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/crucero-meraviglia-no-ha-sido-autorizado-a-atracar-en-cozumel-gobierno-de-quintana-roo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-entrampa-renovacion-de-ine
https://www.eluniversal.com.mx/tag/ine
https://www.eluniversal.com.mx/tag/cndh
https://www.eluniversal.com.mx/tag/cndh
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Ackerman divide a partidos; CNDH insiste en proponerlo para 'palomear' perfiles de 

consejeros 

Rosario Piedra Ibarra, presidenta de la Comisión Nacional de Derechos Humanos 

(CNDH), propuso este miércoles a John Ackerman y a Carla Astrid Humphrey 

Jordan como sus representantes ante la Cámara de Diputados para evaluar y 

'palomear' a los nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE). 

No obstante, después de una avalancha de críticas de los dirigentes nacionales de 

los partidos de oposición, y entre titubeos, la CNDH, vía redes, desmintió que 

hubiere enviado esas propuestas. 

 

Genera polémica cargo para Ackerman 

CNDH desmiente nombramiento; luego lo ratifica. Coordinadores de oposición en 

San Lázaro expresan su rechazo a que evalúe a candidatos a consejeros del INE. 

La designación por la CNDH de John Ackerman para integrar el Comité Técnico de 

Evaluación de los aspirantes a consejeros del INE dividió a los jefes de las bancadas 

de la Cámara de Diputados en la Junta de Coordinación Política (Jucopo). 

 

TEPJF sugiere encuesta para elegir dirigencia 

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 

consideró que Morena debe utilizar la encuesta como método de elección de 

su dirigencia nacional y comités en las 32 entidades del país. 

Durante una sesión privada, ayer, los magistrados señalaron que “dado el carácter 

excepcional y extraordinario de las condiciones fácticas al interior del 

partido, Morena debe utilizar el mecanismo de encuesta como método para la 

elección de su dirigencia, porque de acudir al procedimiento ordinario de elección 

se produciría una afectación a los derechos de la militancia y el adecuado 

funcionamiento de los órganos directivos del partido político”. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/piedra-ibarra-propone-a-john-ackerman-para-palomear-perfiles-de-consejeros-electorales-del-ine
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/piedra-ibarra-propone-a-john-ackerman-para-palomear-perfiles-de-consejeros-electorales-del-ine
https://www.excelsior.com.mx/nacional/genera-polemica-cargo-para-ackerman/1366579
https://www.24-horas.mx/2020/02/27/tepjf-sugiere-encuesta-para-elegir-dirigencia/
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Fin a era Yeidckol tras aval a Ramírez Cuéllar 

Congreso de Morena fue válido, afirma; estará en funciones cuatro meses y luego 

llamará a renovar la dirigencia. 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación confirmó la designación de 

Alfonso Ramírez Cuéllar, como presidente nacional interino de Morena, durante el 

Congreso Nacional del pasado 26 de enero. 

 

 

Avalan dirigencia de Ramírez Cuéllar 

Alfonso Ramírez Cuéllar es el presidente legal de Morena, está obligado a realizar 

una encuesta para elegir a los nuevos liderazgos y contará con prerrogativas 

mensuales por 137.8 millones de pesos pues, además de validar su elección, el 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revocó la decisión 

de su antecesora, Yeidckol Polevnsky, de devolver 75 por ciento del financiamiento 

público. 

En su resolución, los magistrados aclararon que su intención al avalar su 

nombramiento por cuatro meses es contribuir a resolver la crisis que vive el instituto 

político. 

 

Nombra CNDH, ahora, a Sara Lovera y Ackerman 

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) informó, oficialmente, que 

sus dos propuestas para integrar el Comité Técnico de Evaluación del Instituto 

Nacional Electoral (INE) serán John Mill Ackerman Rose y Sara Lovera López. 

Previamente, el diputado de Morena Mario Delgado había mostrado un oficio 

firmado por la titular de la CNDH, Rosario Piedra, en el que notificaban a la Cámara 

de Diputados que las propuestas eran el mismo Ackerman, pero además Carla 

Astrid Humphrey Jordan. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/fin-a-era-yeidckol-tras-aval-a-ramirez-cuellar/1366582
https://heraldodemexico.com.mx/pais/presidente-legal-morena-alfonso-ramirez-cuellar-tepjf-resolucion-magistrados-secretaria-general-yeidckol-polevnsky/
https://www.reforma.com/nombra-cndh-ahora-a-sara-lovera-y-ackerman/ar1884080?v=3
https://www.reforma.com/nombra-cndh-ahora-a-sara-lovera-y-ackerman/ar1884080?v=3
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Unidad de Inteligencia Financiera va por líderes sindicales, jueces y magistrados 

Después de los casos de los exfuncionarios Emilio Lozoya y Genaro García Luna, 

lo que sigue es iniciar investigaciones a los principales líderes sindicales y a los 

jueces y magistrados del Poder Judicial, adelantó Santiago Nieto, titular de la 

Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP). 

"El presidente me ha instruido para trabajar sindicatos y es lo que vamos a hacer, 

trabajar y revisar a los líderes de los principales sindicatos, con independencia de 

la afiliación política de unos y otros", señaló el funcionario en entrevista con Adela 

Micha. 

 

 

Sólo se investiga 7% de delitos contra mujeres 

La impunidad en los delitos cometidos contra mujeres se ha convertido en una 

constante en los últimos años en México, debido a que sólo 7% de los crímenes que 

sufre este sector son investigados por el Ministerio Público (MP). 

La última Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública 

(Envipe) reveló, por ejemplo, que en el año 2018 ocurrieron 16 millones 667 mil 

291 delitos contra mujeres; sin embargo, 15 millones 609 mil 239 no fueron 

investigados porque las personas afectadas no presentaron su denuncia o el MP no 

abrió una carpeta de investigación. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/unidad-de-inteligencia-financiera-va-por-lideres-sindicales-jueces-y-magistrados
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/impunidad-delitos-contra-mujeres-quedan-sin-castigo
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22 facultades de la BUAP se van a paro en protesta por asesinato de estudiantes 

Un total de 22 escuelas de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla 

(BUAP) se declararon este miércoles en paro de labores en protesta por el 

asesinato de tres estudiantes y un conductor de Uber en Huejotzingo. 

Decenas de universitarios se plantaron en las afueras de distintas 

facultades, formando cadenas humanas en torno a diferentes edificios. 

Los alumnos exigieron, en un comunicación, la atención inmediata a las ignoradas 

demandas estudiantiles por parte de Alfonso Esparza Ortiz, rector de la BUAP, 

y Miguel Barbosa, gobernador de Puebla. 

 

Relanzará el Gobierno federal campaña contra las drogas 

Reconoce el presidente Andrés Manuel López Obrador que primera etapa de la 

campaña no tuvo el impacto esperado; preparan exposición en Zócalo. 

La primera etapa de la campaña del Gobierno federal para combatir el consumo de 

drogas no tuvo los alcances esperados, reconoció el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, y será relanzada en una segunda etapa. 

 

García Luna tiene incentivos para huir de EU, dice fiscalía previo a audiencia 

El gobierno de Estados Unidos rebatió la madrugada del jueves los argumentos del 

ex secretario de Seguridad Pública mexicano Genaro García Luna para salir en 

libertad bajo fianza mientras espera juicio en Estados Unidos por tres delitos de 

narcotráfico y uno de falsedad de declaración, asegurando que hay riesgo de fuga, 

que sigue teniendo “lazos significativos” con el Cártel de Sinaloa y que el valor de 

sus bienes inmuebles, adquiridos a través de empresas fantasma e intermediarios, 

es muy superior a lo que declaró. 

A las 10:00 am, hora de la Ciudad de México, está previsto que el magistrado 

estadounidense Robert M. Levy decida si accede o no a la petición de libertad bajo 

fianza propuesta por el abogado de oficio de García Luna, César de Castro, de un 

millón de dólares y supervisión de movimiento mientras inicia un juicio que podría 

sentenciarlo a entre diez años de cárcel y cadena perpetua. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/22-facultades-de-la-buap-se-van-a-paro-en-protesta-por-asesinato-de-estudiantes
https://www.excelsior.com.mx/nacional/relanzara-el-gobierno-federal-campana-contra-las-drogas/1366396
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/genaro-garcia-luna-tiene-incentivos-para-huir-de-eu-dice-fiscalia
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/genaro-garcia-luna
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NOTAS INTERNACIONALES 
 
 

 

Virus llegó a Latinoamérica, Brasil tiene un caso 

La región era la única del mundo sin contagios; dio positivo un hombre. 

El coronavirus COVID-19 llegó ayer a América Latina, la única región del mundo 

que estaba a salvo. Las autoridades de Brasil confirmaron que un hombre de 61 

años de edad dio positivo en las pruebas del virus. 

 

La ONU alerta de abusos en Colombia 

Un informe anual sobre derechos humanos reporta homicidios por miembros del 

ejército y la policía desde la firma del acuerdo de paz. 

Bogotá. La alta comisionada de la ONU para los Derechos Humanos alertó sobre 

homicidios y otros abusos presuntamente cometidos por miembros del ejército y la 

policía desde la firma del acuerdo de paz en Colombia. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/global/virus-llego-a-latinoamerica-brasil-tiene-un-caso/1366566
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/La-ONU-alerta-de-abusos-en-Colombia-20200226-0129.html
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COLUMNAS FISCALES 

 

 
La Feria 
Salvador Camarena 
Las notarías, ese hoyo negro de la corrupción 

Jaime Bonilla parece dispuesto a probar la resistencia de la sociedad mexicana para 

sobrellevar el cinismo de sus políticos. 

El gobernador de Baja California ha decidido que, contra esa mala costumbre de los 

ejecutivos estatales de dar notarías a sus cuates al momento de despedirse del 

gobierno, él innovará tan discrecional rito y ha entregado ya, cuando aún no termina 

ni el primer semestre de su gestión, el permiso notarial a su cuate Xicoténcatl Leyva, 

exmandatario de aquella entidad que ni siquiera Carlos Salinas aguantó. 

Pero el caso reviste mucho más que una estampa de cómo el viejo priismo ha vuelto 

de la mano de Morena. 

Porque no estamos ante un asunto más de nuestra pícara cultura política. Es mucho 

más grave. Si algo nos han enseñado los últimos años es que si queremos corregir 

la impunidad y la corrupción, debemos tomar nota de lo que pasa en las notarías. 

Sí, en esas oficinas que gobernadores como Bonilla regalan como si fueran títulos 

nobiliarios. 

Durante años, por ejemplo, los reporteros de Mexicanos Contra la Corrupción y la 

Impunidad, entre muchos otros periodistas, se han topado con una constante. En la 

creación de empresas fantasma o fachada, o de entidades mercantiles que se usan 

para simular operaciones o desviar recursos, siempre sale a relucir que hubo 

notarios a quienes pasó de largo que las gentes que estaban suscribiendo como 

suyas varias empresas eran, notoriamente, personas de escasos recursos e 

improbable perfil empresarial. Si eso lo descubre un reportero a simple vista, ¿por 

qué un notario ni se da por enterado? 

El papel de los notarios en las presuntas tramas de corrupción que han sacudido a 

México no es menor. En las historias de sistemas de desfalco y de las redes de 

empresas fantasma, ellos son los que, en muchas ocasiones, unen las piezas. 

Constituyen un nodo del que se pueden extender hilos hacia otras empresas 

fachada, otros socios de paja, otros desvíos, otros políticos y sus escándalos. 

Por ejemplo, en Nuevo León, el registro Público da cuenta que un mismo notario dio 

fe a 15 empresas catalogadas como fantasma que participaron en esquemas de 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/las-notarias-ese-hoyo-negro-de-la-corrupcion
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desvío con la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL) y la llamada Estafa 

Maestra. ¿Mucha coincidencia? 

En otra región: empresas de Veracruz cumplen más o menos el mismo patrón, en 

una sola notaría se crean, con horas de diferencia, racimos de compañías que 

tienen en común tanto accionistas como representantes legales. 

En Quintana Roo fue a través de notarios como funcionarios del entonces 

gobernador Roberto Borge se hicieron de terrenos de alto valor comercial a precios 

de risa al simular juicios laborales o adeudos. Un esquema de despojos que afectó 

intereses nacionales y extranjeros. 

Ejemplo final: los despojos de Nayarit en tiempos del gobernador (es un decir) 

Roberto Sandoval y del fiscal narco Edgar Veytia, eran legalizados por notarios. 

El argumento de algunos notarios es que ellos no pueden discriminar a quienes van 

a abrir empresas, que la ley (promovida por ellos, por cierto) así los obliga. Según 

eso para evitar discriminación. Pero, al mismo tiempo, están obligados por la Ley 

Antilavado a dar parte de acciones sospechosas, como que una misma persona 

tenga acciones en más de 10 empresas creadas en menos de tres años. 

Ejemplos, pues, sobran. Pero mientras los gobernadores las den a sus cuates, y 

ellos se hacen los que la virgen les habla, seguirán las estafas, maestras o burdas. 
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OTRAS COLUMNAS 

 

 

EDITORIAL 

Violencia de género: alta impunidad 

El Inegi tiene cifras preocupantes en su Encuesta Nacional de Victimización y 

Percepción sobre Seguridad Pública (Envipe) para 2019. Ese año las autoridades 

de todos los niveles (federal, estatal y local) tuvieron conocimiento de más de 16 

millones de delitos, de los cuales más de 15 millones y medio quedaron sin 

investigar. 

Del poco más del millón que llegó a ser investigado, apenas un aproximado de 58 

mil infractores fueron presentados ante un juez, lo que se traduce entre un 5% y 7% 

de efectividad de la denuncia, y por consiguiente de hasta un 95% de impunidad, 

cifra que se ha mantenido constante en los últimos años, según un ejercicio de 

comparación efectuado por EL UNIVERSAL. 

 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

La extradición del Menchito 

Sigilosamente y cuando aún estaba en curso un amparo a su favor, el gobierno del 

presidente López Obrador le entregó a Estados Unidos a Rubén Oseguera 

González “El Menchito”, hijo del líder del Cártel Jalisco Nueva Generación, Nemesio 

Oseguera González “El Mencho”. La entrega se produjo el jueves 20 febrero en la 

frontera entre Arizona y Sonora, y la seguridad y reserva y discreción con que 

actuaron las autoridades mexicanas fue por una petición directa desde Washington, 

desde donde pidieron “acelerar la extradición” ante el retraso que provocaron las 

demandas y amparos interpuestos por sus abogados. 

Rubén Oseguera, quien para los Estados Unidos era “el segundo al mando en 

el CJNG, también era el segundo en una lista de 11 presuntos integrantes de ese 

cártel que fueron solicitados en octubre de 2018 por el entonces fiscal general de 

EU, Jeff Sesions, el jefe de la DEA, Uttam Dillon, y el agente especial de la DEA en 

el área de Los Angeles, Daniel Comeaux.  

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

En México, el coronavirus se encontrará un sistema de salud debilitado 

México sabe qué hacer frente a una amenaza como la que supone la inminente 

llegada del Covid-19 porque el brote de influenza por el virus A(H1N1) de 2009 dejó 

enseñanzas importantes que el personal de salud del Estado tiene bien aprendidas. 

El problema es que las decisiones políticas del último año han debilitado la 

capacidad de respuesta de ese aparato, en términos de financiamiento y de 

disponibilidad de instrumentos. 

Los protocolos de acción resultantes de la aplicación al pie de la letra del manual de 

la Organización Mundial de la Salud durante la emergencia de hace once años 

están en pie y listos para ejecutarse, y hay en existencia medicamentos para tratar 

los casos de contagio. 

 

RICARDO RAPHAEL 

POLÍTICA ZOOM 

El capital vota y también bota 

Cuando Carlos Urzúa abandonó su oficina en Palacio Nacional creímos que Arturo 

Herrera iba a ser el secretario de Hacienda durante el resto del sexenio. A siete 

meses de su gestión cabe poner en duda la permanencia en su encargo. 

No hay responsable de la política económica de una nación que pueda sostenerse 

durante mucho tiempo con tan malos resultados. 

Salvo dos, prácticamente todos los indicadores del motor muestran malos 

rendimientos: si bien el precio de nuestra moneda se mantiene estable, y también 

hay un buen desempeño de la Inversión Extranjera Directa (IED), el resto de los 

focos están en amarillo tirando a rojo. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

Puebla: historias para temblar 

“Con un profundo dolor en el corazón”. De ese modo despidieron hace apenas unos días, 

en Chietla, Puebla, a Isabel y a Mayra. 

Eran madre e hija: Mayra tenía solo nueve años de edad. Las hallaron semidesnudas en 

un paraje de Escape de las Lagunillas. 

La niña estaba atada de pies y manos, presentaba golpes en la mayor parte del cuerpo 

semidesnudo, así como señales de violencia sexual. Le habían dado 13 tiros. 

 

 

SACAPUNTAS 

Díaz Santana se registra 

Nos cuentan que son más de 50 los aspirantes a cuatro asientos en el Consejo 

General del INE que se han registrado en la Cámara de Diputados. Y este jueves, 

a las 11 de la mañana, el ex titular de la Fepade Héctor Díaz Santana, ingresa su 

solicitud formal para competir. El viernes cierra el registro y se calcula que sean 

unos 100 los interesados. 

Alito respalda pena capital 

Apoyo total dio el dirigente del PRI, Alejandro Moreno, a la pena de muerte para 

feminicidas y asesinos de niñas y niños, como lo planteó el líder de la bancada del 

Partido Verde en San Lázaro, Arturo Escobar. El priista dijo que su postura es a 

título personal, pero llevará el debate al interior de su partido, e incluso a su 

Asamblea Nacional. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-opinion-fepade-alito-rendicion-cuentas-asf-el-burro-van-rankin-pelea-sat-buenrostro/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Yeidckol se va, pero no se va 

Finalmente, Yeidckol Polevnsky terminó su encomienda al frente de Morena de la 

peor manera: defenestrada. 

Y no sólo eso. Deja la dirigencia lanzando advertencias, repartiendo culpas, 

acusando a los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) de haberse “empinado” ante el senador Ricardo Monreal y 

ante quién sabe qué otros enviados de Palacio Nacional. 

Ah, pero si bien no será más la Presidenta de Morena, ¡ni crean que dejará su cargo 

como Secretaria General del Comité Ejecutivo Nacional del partido!  

“Si ellos (los magistrados) dicen que (Alfonso) Ramírez Cuéllar va a entrar como 

presidente, ¡claro que yo voy a seguir como secretaria general! A ningún precio les 

iba yo a dejar el espacio libre…, ni que estuviera loca”. 

 

FRENTES POLÍTICO 

1. Nuevo rumbo. Golpe de timón, madruguete, agandalle. Como quiera llamársele, 

se consumó uno de los movimientos más sui generis, la remoción de Yeidckol 

Polevnsky, la secretaria general con características de presidenta de Morena, para 

dar paso a un nuevo liderazgo, el de Alfonso Ramírez Cuéllar. El Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación lo confirmó como presidente del partido.  

2. Rueda de la fortuna. A veces toca estar abajo. De acuerdo con la página oficial 

de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad, consta en documentos 

consultados por el organismo que “en el esquema que elaboró la Unidad de 

Inteligencia Financiera sobre los fondos transferidos por Odebrecht se detectaron 

pagos al Grupo Constructor Tulancingo, propiedad de Carlos Aniano Sosa Velasco, 

dueño de dos residencias que habitó Osorio Chong en Bosques de las Lomas y en 

Lomas de Chapultepec”, precisa la investigación. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/yeidckol-se-va-pero-no-se-va/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1366574
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Sanción social 

Esta semana han aparecido varios cuerpos de mujeres asesinadas. En Ecatepec, 

Estado de México, van cuatro en un lapso de dos días. Y otro más ayer en Yanga, 

Veracruz, por sólo hablar de algunos casos. 

Uno pensaría que dada la enorme sensibilidad social que hay sobre la violencia de 

género, los feminicidas se andarían con cuidado. Pero no. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Divisiones internas y programa energético 

Todos los miembros serios del gabinete saben que para retomar la vía del 

crecimiento se requiere inversión privada, y ella demanda confianza y tiene un 

ámbito que para la iniciativa privada es clave: la energía. 

El gobierno federal está pasando sus días más difíciles desde el inicio de la 

administración de López Obrador: los temas de seguridad, el feminicidio y la 

violencia de género, la crisis del sector salud, un panorama económico que sigue 

estando sombrío, a pesar de la aprobación del nuevo tratado comercial de América 

del Norte, siguen siendo amenazas que el gobierno no termina de resolver. 

LEO ZUCKERMAN 

Sí violaron y mataron soldados a una anciana indígena 

Ernestina fue violada y asesinada y tanto el presidente Calderón como el 

gobernador Herrera trataron de ocultar la verdad para defender al Ejército Mexicano. 

Esta semana, Norma Trujillo Báez, en Pie de Página, publicó un artículo donde 

revela que el expresidente Calderón y el exgobernador de Veracruz, Fidel Herrera, 

acordaron cambiar el dictamen médico sobre la muerte de Ernestina Ascencio y 

ocultar la violación sexual que, presuntamente, habrían cometido soldados del 

Ejército mexicano. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/sancion-social/1366564
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/divisiones-internas-y-programa-energetico/1366567
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/si-violaron-y-mataron-soldados-a-una-anciana-indigena/1366568
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MARÍA AMPARO CASAR 

Inmunidad fáctica 

Usando un martillo llamado razón, la mitad de los estadunidenses se devanan hoy 

los sesos tratando de entender cómo es que la otra mitad venera a un líder que la 

contabilidad —tan fáctica ella— reporta que les ha mentido más de 16 mil veces o 

que la justicia —tan infalible ella— lo ha condenado repetidamente por hacer trampa 

en la política y en los negocios.  

Esta misma impiadosa herramienta es usada por la mitad de los británicos que, 

tirándose de los pelos de tan educadas cabezas, se horrorizan que al otro 50% se 

les antoje romper con Europa, aun cuando la mayoría de los estudios concluyen 

que terminarán cayéndose al abismo y con un reino desunido. 

ALICIA SALGADO 

Mejoren los registros de opt-out 

El Registro Público de Usuarios (REUS), de Condusef y, el Registro Público para 

Evitar Publicidad (REPEP), de la Profeco, que debieran ser muy eficientes para 

facilitar el registro de los números telefónicos para evitar las ventas a través de 

llamadas a teléfonos fijos o celulares, sea de entidades financieras o empresas 

comerciales, es peor que el Registro Vehicular y, creo que me quedo corta. 

No sirven para nada. El primero te pide llenar un formulario y acompañar de toda la 

información que posee un usuario de la información del buró de crédito. 

DAVID PARAMO 

Se cae la estafeta 

En las carreras de relevos es fundamental el proceso en el cual los corredores 

cambian la estafeta de manos. En el caso de la negociación del T-MEC, parecería 

que se están dando problemas en el último relevo, lo que podría echar a perder 

algunos de los puntos fundamentales negociados. 

El cambio de estafeta entre los equipos de Ildefonso Guajardo y Jesús Seade fue 

tan bueno que, incluso, permitió que la negociación tomara una mayor velocidad. 

Parecería que a Luz María de la Mora se le está cayendo la estafeta o se está 

tropezando. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/maria-amparo-casar/inmunidad-factica/1366311
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/mejoren-los-registros-de-opt-out/119907
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/se-cae-la-estafeta/119905
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EL CONTADOR 

1.  Grupo Bimbo, presidido y dirigido por Daniel Servitje, fue reconocida como una 

de Las Empresas Más Éticas del Mundo por The Ethisphere Institute, el cual, desde 

hace más de una década, reconoce “el liderazgo de aquellas empresas que 

mantienen altos estándares normativos y hacen de la ética un valor esencial en 

todas sus operaciones”.  

2.  Quienes van a iniciar con los trabajos de exploración en los bloques petroleros 

que ganaron en la Ronda 2.3 son los de Carso Energy, filial de Grupo Carso, 

propiedad de Carlos Slim Helú, pues ello complementa el resto de sus estrategias 

de negocios, como la construcción de gasoductos, venta de gas y energías alternas, 

entre otras ramas del sector. 

JOSÉ YUSTE 

Por coronavirus habrá cuarentenas 

El Consejo Nacional de Seguridad de la Salud, órgano clave del gobierno mexicano, 

va a toda prisa para evitar una epidemia nacional por el coronavirus, que de un 

momento a otro, va a llegar a México. Hay 49 coordinadores, entre Seguro Social, 

ISSSTE, Marina, Defensa, los institutos especializados, Asociación de Hospitales 

Privados, de laboratorios y de farmacias. 

En las farmacias por las cuales, a diario suelen entrar 24 millones de personas, se 

planea poner indicaciones clave, de divulgación, como lavarse las manos y tomar 

líquidos. 

MARICARMEN CORTES 

Elegirá Senado presidente del IFT la próxima semana 

La Junta de Coordinación Política del Senado, que encabeza el morenista Ricardo 

Monreal, decidió que no esperará a los resultados del examen para nuevo 

comisionado del IFT y la próxima semana presentará al pleno la propuesta de quién 

será el nuevo presidente del organismo en sustitución de Gabriel Contreras, quien 

este sábado concluye su gestión. 

La Jucopo envió a los actuales comisionados un acuerdo para que manifestaran 

primero su intención de competir como presidente del IFT, y de los actuales 

comisionados el único que no se apuntó fue Mario Fromow por dos razones: su 

periodo concluye el año próximo y podría ser el único vetado por Morena porque su 

hermana, María de los Ángeles Fromow, fue fiscal especial para la Atención de 

Delitos Electorales en el sexenio de Fox. 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/119904
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/por-coronavirus-habra-cuarentenas/119903
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/elegira-senado-presidente-del-ift-la-proxima-semana/119906
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Los enredos de Rosario Piedra  

Por ley, la CNDH tiene que nombrar a dos de los siete integrantes del Comité 

Técnico de Evaluación para la elección de consejeros del INE.  

Por eso Rosario Piedra dirigió ayer un oficio a Mario Delgado, presidente de la Junta 

de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, en que le anunciaba que: este 

organismo ha tenido a bien designar como integrantes de ese comité a la C. Carla 

Astrid Humphrey Jordan y al C. John Mill Ackerman Rose. Y firmaba ella misma. En 

cuanto se conoció el oficio se desató una serie de críticas por el perfil partidista de 

Ackerman, integrante del Consejo del Instituto de Formación Política de Morena y 

el más conocido intelectual y promotor de la 4T, en lo que está en todo su derecho.  

 

Trascendió 

QUE vaya lío el que armó Rosario Piedra Ibarra con sus dos designaciones para el 

Comité Técnico que calificará a los aspirantes a consejeros del INE, pues de su 

primer dúo propuesto a la Cámara de Diputados, Carla Humphrey se le bajó, porque 

ella más bien quiere un asiento en el instituto que encabeza Lorenzo Córdova, así 

que la CNDH negó autenticidad a su documento inicial y envió otro, en el que repite 

John Ackerman, pero ahora con Sara Lovera.  

El investigador está puestísimo, pese a que no cumple con el requisito para figurar 

en el comité evaluador por ser parte del Consejo Interno del Instituto Nacional de 

Formación Política de Morena, elegido el 7 de julio de 2019.  

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/los-enredos-de-rosario-piedra
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/los-enredos-de-rosario-piedra
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_38
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_38
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CARLOS PUIG 

Jaime Bonilla se supera a sí mismo  

Tijuana no es solo la ciudad más alejada de la capital del país, sino que a la parte 

de Baja California que da al Pacífico la separa del resto del país una sierra bellísima 

y muy complicada de cruzar.  

El gobernador Jaime Bonilla ha dicho, como muchos otros bajacalifornianos, que 

esta separación ha hecho que unos, nosotros, los del centro, no comprendamos a 

los allá, ellos, los del otro lado de la sierra y La Rumorosa.  

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

El momento femenino 

No recuerdo un momento de la vida pública de México donde la agenda de las 

mujeres haya tenido más visibilidad, más acuerdo social, mejores causas y mayor 

conocimiento del problema.  

Importa la fuerza del movimiento, pero importa también la calidad de su saber 

acumulado en todos los órdenes.  

CARLOS MARIN 

La incompetencia propia es de otros  

El subsecretario federal de Salud, Hugo López-Gatell, llevó la voz cantante en la 

mañanera del martes (habló inclusive más que el Presiente), mientras que su jefe, 

Jorge Alcocer, titular de la dependencia, permaneció sentadito y calladito, en función 

virtual de florero. 

 La estampa importa porque López-Gatell, especializado en medicina interna y 

doctorado en epidemiología, es quien opera la nueva y atropellada política sanitaria 

que desde mayo del 19 ha desquiciado al más sensible sistema de atención pública 

de los mexicanos, parece no tener idea de lo que son los centros de alta 

especialidad, avala íntegramente las patrañas que sirvieron de coartada para cesar 

a Miguel Ángel Celis en la dirección del Instituto Nacional de Neurología y 

Neurocirugía (al que considera “hospital”) y supone que el prestigiado neurocirujano 

debió tener aptitudes de administrador, contador, jefe de almacén y cajero . 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/jaime-bonilla-se-supera-a-si-mismo
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/jaime-bonilla-se-supera-a-si-mismo
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-momento-femenino
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-momento-femenino
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-incompetencia-propia-es-de-otros
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-incompetencia-propia-es-de-otros
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CONFIDENCIAL 

Cannabis, ¿a la congeladora? 

Los senadores de la bancada mayoritaria de Morena, que integran las comisiones 

unidas de Justicia, Salud y Estudios Legislativos, estaban más que listos ayer para 

dar luz verde al dictamen para legalizar el cannabis. El objetivo era aprobarla “fast 

track” para pasarla a los diputados.  

Sin embargo, la señal enviada desde el Salón Tesorería de Palacio Nacional bastó 

para ralentizar el proceso legislativo, el cual es de esperarse que no termine en la 

congeladora… a menos que quieran tener problemas con la Suprema Corte. 

ENRIQUE QUINTANA  

Todavía nos pueden ‘meter goles’ con el T-MEC 

Hace ya 41 días que el Senado de Estados Unidos ratificó el Tratado México-

Estados Unidos-Canadá y hace 29 días que lo firmó Trump. 

No existen dudas de que el Parlamento canadiense hará lo propio en las próximas 

semanas y empezará a correr el plazo de 90 días para que el nuevo tratado ente en 

vigencia. 

 

DARÍO CELIS 

Schlumberger, en línea para reventar a Pemex 

Con una economía venezolana en ruinas, a finales del 2018 Schlumberger decidió 

salir a vender sus pagarés de la atribulada empresa petrolera estatal PDVSA por 

700 millones de dólares. 

Así, la influyente empresa global especializada en servicios petroleros, atajó 

posibles sanciones del gobierno de Estados Unidos que endureció su postura contra 

el régimen de Nicolás Maduro. 
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PABLO HIRIART 

¡Qué coronavirus ni qué ocho cuartos! 

En plena crisis de la influenza A H1N1 –6 de mayo de 2009, en Tamulté de las 

Sabanas–, un desafiante López Obrador se brincó los lineamientos sanitarios del 

IFE y celebró un mitin de campaña con los candidatos a diputados del PRD en 

Tabasco, donde gritó: “¡qué influenza ni qué ocho cuartos!” 

Le dijo a los congregados, compuesto por una abigarrada concurrencia en la que 

nadie llevaba cubrebocas, que “el virus que más afecta a la población es el del mal 

gobierno”. 

 

RAYMUNDO RIVA PALACIO 

Ya viene el coronavirus 

Hace un mes, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, dijo que era inminente 

la llegada del coronavirus a México. No ha sucedido, pero la discusión no es si eso 

pasará o no, sino cuándo será. La pregunta es si el gobierno mexicano está 

preparado para enfrentarla. La Secretaría de Salud dice que están listos los 

protocolos de prevención, y en su página de internet se encuentra la información y 

qué acciones preventivas deben hacerse.  

Sin embargo, hay evidencias de que no es como lo pintan. Lo que están aplicando 

son los protocolos del AH1-N1, la epidemia que estalló en Oaxaca en 2009, sin que 

haya actualización de acuerdo con las características del nuevo virus, ni la 

integración de un equipo de reacción rápida para atender una emergencia. La 

información de Salud no ha sido replicada por ninguna dependencia del gobierno 

salvo la Secretaría de Educación. Es decir, para nadie más es una situación 

extraordinaria. 
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SALVADOR CAMARENA 

Las notarías, ese hoyo negro de la corrupción 

Jaime Bonilla parece dispuesto a probar la resistencia de la sociedad mexicana para 

sobrellevar el cinismo de sus políticos. 

El gobernador de Baja California ha decidido que, contra esa mala costumbre de los 

ejecutivos estatales de dar notarías a sus cuates al momento de despedirse del 

gobierno, él innovará tan discrecional rito y ha entregado ya, cuando aún no termina 

ni el primer semestre de su gestión, el permiso notarial a su cuate Xicoténcatl Leyva, 

exmandatario de aquella entidad que ni siquiera Carlos Salinas aguantó. 

 

MACARIO SCHETTINO 

Lo que querían 

El martes, además de publicarse el PIB, se publicó la Balanza de Pagos para todo 

2019. Hay un par de temas que me parece que son relevantes en esa información 

que, como usted sabe, acumula todas las transacciones que tiene México con el 

exterior. 

Por un lado, la Cuenta Corriente, que mide las transacciones relacionadas con 

bienes, servicios y factores de producción, se volvió muy positiva durante el 2019. 

Ésta es una muy mala noticia, porque lo que significa es que la actividad económica 

interna se desplomó, y por eso tenemos superávit en esta cuenta. 
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Pepe Grillo 

Los casilleros de Morena 

Los casilleros de Morena La decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación de validar el Congreso de Morena que eligió a Ramírez Cuéllar como 

presidente interino profundiza la crisis en ese movimiento. Ramírez Cuéllar ocupa 

el casillero 1. En el casillero 2, correspondiente a la Secretaría General, se mantiene 

su ... 

 

 

Federico Arreola 

Coronavirus: se contagia en tablao flamenco y recibe tratamiento experimental 

En Sevilla, España, un hombre de 62 años de edad dispositivo por Covid-19 

(acrónimo de ‘coronavirus disease 2019’). En principio parecía una neumonía 

“normal”, pero al profundizar en ciertos análisis se descubrió que su mal era el 

temido coronavirus. 

¿Cómo se contagió? No visitó China ni Italia. Pero sí realizó un viaje de trabajo —

de poco más de 200 kilómetros por carretera o tren— a Málaga. 
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Rozones 

Strike de CNDH con Humphrey 

Con la noticia de que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos abanicó ayer 

con su propuesta de nombres para integrar el Comité Técnico de Evaluación de los 

aspirantes a entrar al INE. Y lo hizo porque propuso para realizar esa tarea 

honorífica a Carla Humphrey, exconsejera electoral de la Ciudad de México, con 

amplias credenciales en la materia, a quien no consultó previamente. Apenas se 

conoció que la proponía el organismo que encabeza Rosario Piedra Ibarra, la 

exfuncionaria ya había declinado, porque su intención es postularse, pero para 

ocupar uno de los cuatro asientos que quedarán vacantes en el INE. Para componer 

un poco la situación, la CNDH en su lugar propuso luego a la feminista Sara Lovera. 

 

Javier Solórzano 

Las consecuencias de “la normalización” 

De lo más riesgoso y delicado que produce la violencia, que por momentos parece 

generalizada, es la pérdida de esperanza para revertirla. 

No hay día en que no seamos parte o testigos de ella a lo que se van sumando 

diagnósticos que evidencian la pérdida de los escasos equilibrios. Lo que está 

construyéndose en el imaginario colectivo es ya la “normalización” de la violencia. 

Bibiana Belsasso 

La caída de Plácido Domingo 

Con 60 años de carrera y más de 100 millones de discos vendidos, el tenor Plácido 

Domingo fue declarado culpable de acoso y abuso sexual. Al salir las denuncias en 

su contra, muchos lo defendieron e incluso criticaron a las denunciantes; finalmente 

el tenor aceptó su responsabilidad. 

Varias personas, particularmente en España, que defendían al tenor, insistían en 

que el músico nunca sobrepasó los límites de la seducción. Pero son 27 las mujeres 

que lo señalan por conductas inapropiadas. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-strike-de-cndh-con-humphrey/
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Ángeles Aguilar 

Riesgo de pandemia: a la mitad PIB mundial y en México recesión 

Como llamarada en hierba seca… En las últimas horas el Covid19, conocido 

popularmente como coronavirus, se abrió paso a través de los diversos continentes. 

En 24 horas 7 naciones más -Paquistán, Macedonia, Grecia, Georgia, Algeria, 

Noruega y Brasil- confirmaron la presencia de esa enfermedad en sus territorios, 

con lo que se suman a la lista de 46 economías afectadas. 

Arturo Damm 

El PIB: Monto y composición 

El PIB es el Producto Interno Bruto, la producción de bienes y servicios de un país, 

variable con la que se mide el crecimiento de la economía. El comportamiento, 

monto y composición del PIB nos dicen mucho de una economía. Hoy no trataré el 

tema del comportamiento del PIB, lo he hecho con frecuencia, sino el de su monto 

y el de su composición. 

En 2019 el PIB sumó, a precios de mercado, 24,698,563,000,000 de pesos, es decir, 

24.7 millones de millones de pesos, 24.7 billones, lo cual, suponiendo, según la 

estimación del Consejo Nacional de Población, CONAPO, una población de 126, 

577,691 personas para el 2019, da como resultado un PIB por habitante de 

195,125.72 pesos, que equivale a un PIB por habitante mensual de 16,260.48 

pesos. 
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Marco A. Mares 

Paro femenino, impacto económico 

El 9 de marzo se realizará en México el paro Un Día sin Nosotras. Será un acto 

ciudadano singular e inédito. Hartas de la violencia contra el género femenino, ese 

día, las mujeres no sólo dejarán de trabajar sino que se ausentarán. 

Desaparecerán de la vista en los centros laborales, comerciales y públicos, en un 

acto de protesta de dimensiones nunca antes vista. 

 

Dinero 

 A algunos les incomoda que se les recuerde que el prianismo dejó al país hecho 

una desgracia en muchos aspectos. Sin embargo, ocultarlo sería convertirse en 

cómplice de lo ocurrido. El secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 

Víctor M. Toledo, se reunió con integrantes de la Comisión de Medio Ambiente, 

Recursos Naturales y Cambio Climático de la 64 Legislatura del Senado y señaló 

que los problemas ambientales que hoy fueron heredados por los gobiernos 

neoliberales no son nuevos. Este gobierno recibió un país hecho pedazos y el tema 

ambiental es uno de ellos. Encontramos alrededor de 560 conflictos y en estos 

nueve meses hemos dado seguimiento municipio por municipio para atenderlos, 

pero necesitamos la participación social. Hay que recordar que el prianismo premió 

al Partido Verde con esa secretaría y la convirtió en una agencia de negocios 

del Niño Verde. Toledo explicó que a nivel internacional el objetivo de la secretaría 

es la atención al cambio climático, y a escala nacional se centra en dos puntos 

concretos: acotar los excesos del capital y ciudadanizar la política ambiental 

mediante el empoderamiento de las organizaciones sociales y la traslación de las 

decisiones hacia la ciudadanía. 
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Astillero 

Cantada estaba su suerte. Yeidckol Polevnsky Gurwitz había dejado de ser 

funcional como encargada de la presidencia del comité nacional de Morena. Las 

semanas recientes subrayaron su condición de desahucio político, de errancia, de 

vagar sin la brújula y el timón de mando (con código postal en la Plaza de la 

Constitución de la Ciudad de México) que le habían mantenido viva y vigorosa en la 

jungla morenista donde ahora se ha cedido su cabeza política. 

Polevnsky llegó a la secretaría general del comité nacional de Morena que presidiría 

Andrés Manuel López Obrador de 2015 a 2017, en su carrera programada hacia la 

candidatura presidencial de 2018. Cuando el tabasqueño dejó la dirigencia 

partidista, para formalizar su aspiración de despachar desde Palacio Nacional, 

Yeidckol pasó de la secretaría general al interinato de la presidencia del partido. No 

se le relevó porque la ley permite que en periodo electoral las organizaciones 

partidistas puedan sostener los órganos de dirección, para no afectar sus tareas 

rumbo a las urnas. 

 

Rayuela 
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Editorial 

Morena: ¿fin de la crisis? 

Con seis votos contra uno, la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación (TEPJF) declaró ayer válido el Congreso Nacional Extraordinario 

de Morena que tuvo lugar el pasado 26 de enero y, con ello, la elección del diputado 

federal con licencia Alfonso Ramírez Cuéllar como presidente interino de ese 

instituto político. El tribunal puso fin a las funciones de presidenta ejercidas por la 

secretaria general, Yeidckol Polevnsky, desde que Andrés Manuel López Obrador 

renunció a la dirigencia del partido para competir en las elecciones federales de 

2018; culmina, así, el pleito entre la secretaría general y el resto de las instancias 

partidistas nacionales como son: el Congreso, el Consejo, la Comisión de Honor y 

Justicia, y el Instituto de Formación Política. 

El fallo del TEPJF resulta de particular relevancia en tanto significa el cierre de 

meses de fractura abierta y otros tantos de parálisis en el partido gobernante. 
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